
每到阳春三月植树造林
的时候，在城市的道路上，常
会看到来来回回忙着运送大
树、老树、古树的车辆。这些被
装在车上，又被“截肢”的各种
大树、老树、古树，是专门从一
个地方挪来，又匆匆运往另一
个地方去移栽的，这也美其名
曰植树造林。有的则是违背规
律把大树、老树、古树移栽在
苗圃里暂且“寄存”，之后再转
手卖到异地去栽植。

一棵树从幼苗期到长成
参天大树，饱经风霜，极其不
易。而这种随便拿大树、老树、
古树开刀，以牺牲老资源为代
价的植树造林方式，不仅浪费
人力物力，而且破坏原生态，
名为植树造林，实为糟蹋林
木，与绿化的初衷南辕北辙。

本来是活生生的大树，经过一
番折腾，必定大伤元气，就是
运到另一个地方再栽植，成活
率也难以有百分之百保证。有
道是“心急吃不得热豆腐”，这
种急于求成，“拆了东墙补西
墙”的植树造林方式，无异于
剜肉补疮，饮鸩止渴。

真正的栽树应该是“从无
到有”的育苗开始，从小小的
树苗栽起，而不应该从破坏生
长多年的大树、老树、古树做
起。急功近利，好大喜功，眼前
利益式的植树造林，是与当前
生态绿化需求背道而驰的。在
自觉遵循植树规则，共同维护
生态文明的同时，有关部门也
要加强监督管理，并出台相关
的法规政策加以约束管理，进
而杜绝剜肉补疮的造林方式。

3 . 12 是植树节，近几天各媒
体、各单位纷纷组织到郊区的植
树活动，不仅提高了绿化率，而
且培养了孩子们的环保意识，的
确是很好的活动。

我本来也想带孩子去种树，
但各个种植点都很远，而且需要
自带铁锨、水桶，这可愁怀了我，
一是我不知哪里有卖这么大铁
锨的，再一个拿着这么个大家伙
如何乘公交车？所以，想来想去，
只好作罢。

随着气温逐渐升高，小区居
民都把室内养的花搬到阳台上，
有的还把大型花木搬到楼下，放
在小区绿地空闲处，给小区绿化
增加了亮色。看到邻居的行为，
我受到了很大启发。绿化何须去
远处，自己居住的地方不也可以
搞好绿化吗？笔者认为做好身边

的绿化也是好办法。
其实最需要绿化的不是偏远

的农村，而恰恰是我们居住的钢
筋混凝土的城市。看看除了街边
几米远才有一棵的行道树，就是
小区里那点可怜的花草了。城市

“刚性”有余，而“柔性”不足，最需
要花草树木。而营造适合人类居
住的环境，居民们动动手，在阳
台、在楼下，在所有可以种花栽树
的地方，绿化应该大有作为。

看弟弟从欧洲拍回来的照
片，房子阳台上、门前都有花草，
这才是适合人居住的地方。所
以，绿化不要忘了近处，自己生
活的地方也需要绿化，在家养花
也是搞好绿化，所以春来何不搬
下花来，或在小区空闲处栽棵
花、种棵树，和邻居们一起感受
春的来临呢？

植树造林不能剜肉补疮
□马洪利

绿化何须去远处
□李燕子
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相比种棵树，培养“生态意识”更紧迫
□董从哲

植树造林对我们生活质量
的良好作用，几乎小孩子也能
说出来。去过宁夏或者新疆、
内蒙古那些荒漠化、沙漠化严
重地区的人，对人类末日的构
想，就绝不会像小孩子设想的
“ 2012 ”那个样子，而是近在
咫尺的很现实的生态灾难。和
每年媒体都在鼓动和呼吁的全
民植树造林活动相比，我认为
培养公民的绿色“生态意识”
更重要。

植树造林毕竟还要靠林业
部门的绿化工程，市民携老扶
幼亲自上阵的植树，更大的意
义在于普及一种护绿和造林的

意识，尤其是小孩子，从小爱
绿，才会有将来更适宜人类、
地球的社会生态观的出现。

目前城市内外的森林覆盖
率，远达不到“幸福”标准，还需
要我们年年努力。这是一个缓慢
的过程。就像我们山上目之所
及，看到的都是数十年前植树造
林的成果一样，现在的努力，也
许只能在数十年后才能看到。今
年栽树想明年就看到，甚至因此
发出“年年栽树不见树”的空叹，
并不很科学。

现在很多造林绿化工程存
在误区，而这些误区与我们不
科学的生态观念有关。我就这

些问题与林业、园林部门的负
责人交流的时候，也得到了他
们的认可。其一是栽种的树种
单一，山上大片的森林除了柏
就是松，本地的其他的阔叶树
种少之又少。这固然在外观上
看起来整齐划一郁郁葱葱，但
对整个生态环境来说，对某些
动物群落来说，是另一种绿色
荒漠。而且一旦这些树种被某
病虫害威胁，单一树种组成的
森林又极易遭受灭顶之灾。二
是造林中栽种的灌木少，乔木
多。尤其是二者的混合林更
少，这固然有利于防火，却不
利于生态环境的优化发育。三

是城市绿化没有形成适合鸟类
栖息的森林岛，树木多成线却
不成片，大理石空广场多，“绿
岛”林子少。还有，没有种植百
年园林景观的意识，街头绿化
全靠一时兴起拍脑袋决策，前
年种女贞，去年刨了栽木槿，今
年又换了草坪。周而复始，折腾
不止，既妨碍城市交通，又浪费
人工物力财力。我一位从欧洲
进口木材的朋友，从那些老树
里竟发现了一战时期的炮弹
片。他们的森林不到老朽的时
候，是不会让人砍伐的，可是我
们济南，会有哪些绿化树，守望
济南一百年呢？

【老董直言】

【泉边说事】

沿街单位厕所免费开放值得提倡
□韩桂香

据晚报报道，3 月 11 日，晚
报联合济南市城管局举行了公
厕建设座谈会，20 多名社会各
界人士就公厕建设提出了自己
的看法，并向社会发出倡议，希
望沿街单位内部厕所能够免费
对外开放。

随着城市的迅猛发展，如厕
已成为一大难题。尽管济南每年
都新建不少公厕，并在管理上下
工夫，但如厕难问题仍旧凸显。笔
者以为，呼吁沿街单位内部厕所
免费对外开放，这个办法很有现

实意义，早在去年，深圳市在公厕
建设跟不上的局面下，就让沿街
单位先行补位，取得良好收效。

从现实中来看，有市民遇到
内急想去单位内部上个厕所往
往遭遇“黑脸”，不是不让上，而
是内部有管理规定。在笔者看
来，管理混乱不能成为企事业单
位厕所不免费开放的理由，作为
公共服务单位，更应发挥公共服
务的职能，这不仅是一份社会责
任，更是一种人文理念。因此，沿
街企事业单位应逐渐对外免费

开放，一方面，这样能缓解公厕
供需矛盾，给路人提供些许方
便，另一方面，以此为契机，可以
提升公共服务形象，赢得老百姓
的口碑。当然，政府在这方面可
给予一些补偿，让企事业单位的
公厕能更好地为民服务。

企事业单位公厕向市民免
费开放，从某种意义上说，还可
给一些商家起到示范带头作用，
他们也能逐渐为市民提供免费
公厕，行个方便事小，拉近人与
人之间距离，体现城市的人文关

怀事大。反过来，当市民或游客
内急时为寻找公厕发愁的现象
越来越少，我们这座城市整体形
象就会得到提升，换句话说，这
才是真正的宜居。

值得一说的是，无论是企事
业单位，还是沿街商家，免费向
市民开放公厕不应是一阵风，而
应是持之以恒的行为。作为市
民，也应从自我做起，爱护公共
环境，文明如厕，唯有这样，这件
事才能得到良好互动，使厕所对
外免费开放能够长久。

垃圾成堆快点清

@付黎明：乘坐 72 路
公交车途经小清河，清澈
的河水美不胜收，但在黄
岗附近小清河的北岸有生
活垃圾堆积，有碍观瞻，
也污染了环境，在家门口
守着一条让人羡慕的小清
河，应该爱护才是，请爱
护我们赖以生存的环境，
请用文明的方式保护自然
景物的美观。

别和孩子背靠背

@张庆金：天天送孩
子上学，看见很多孩子坐
在 电 动 车 上 和 父 母 背 对
背 。 看 见 一 同 行 驶 的 同
学，还用手打闹，给安全
带来隐患。家长在前面什
么情况也不知道，还是提
醒家长不要让孩子和自己
背对背，最好让孩子搂着
家长的腰，以防孩子调皮
掉下来。

互相让让路通畅

@liuli580129 ：今天上班
单位班车开到辛祝路时，
只见大车小车见缝就钻互
不相让，致使车辆都堵在
一起无法开动。十分钟后
从一黑色轿车上下来一位
中年男子开始疏导才慢慢
缓解使车辆通行。由此想
到交通拥堵有时存在很大
人为因素，大家都要遵守
交通规则，互相让一让才
能使道路畅通。在此也向
那 位 热 心 的 司 机 表 示 敬
意。

多为孩子想想吧

@高长广：昨天下午
到一所中学附近的小商铺
里买东西，正巧赶上中学
生们下课，短短的课间十
分钟，学生们一拥而上，
有的买吃的，但都是一些
小零食，有的同学买一些
与学习无关的东西，我问
了问，一个学生说是刮刮
卡。我认为，学校周边的
商店里面不应该卖刮刮卡
这种与学习无关的东西。
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